

北の志づめ

第218号
令和4年6月



第十回北海道神宮フォトコンテスト
入選作品(瀧林沙季子)

開拓の群像 “稻田騒動”で静内に入植 稲田邦植 合田一道氏

円山地域の生物 街でも注意！円山周辺のヒグマ

北海道博物館
学芸員 表 溪太氏

がんばれ！ 北海道

開拓の群像特集

合田 一道

「稻田騒動」で静内に入植 稲田邦植

明治維新の戦いに敗れた多く

の武士団が、未開の北海道にやつて

きました。そんな



稻田邦植

われ、録制改革で、稻田家の家臣は徳島藩陪臣とされ、士族より格下の郷付銃卒となり、給与が大幅に減らされます。

稻田家の家臣らは憤然となりました。本藩の徳島藩が公武合体の幕府側に立つた時、稻田家は尊皇に加担して支えただけに、分藩独立を主張したのです。

それに激怒した徳島藩の藩士らは明治三年（一八七〇）五月十三日朝、淡路島に乗り込み、州本城代の稻田邦植の別邸や学問所、屋敷町などを焼き払い、死者十五人の犠牲者を出します。「稻田騒動」と呼ばれます。

結局、稻田の家臣らは士族と認められました。

中で、例外ともいえるのが新政府方につながる、騒動に巻き込まれ、苦渋の末に新天地を北海道に求めた淡路島州本の稻田家の人たちです。小説や映画のモデルになつた同家家臣団の苦渋の歩みを辿つてみましょう。

稻田家は代々、徳島藩蜂須賀家の家老職で、海峡を隔てた淡路島洲本城城代として一万四千五百石を領し、世間からは洲本藩とか稻田藩と呼ばれていました。

ところが明治維新により版籍奉還が行



開拓者集団上陸地の碑＝新ひだか町静内春立



北邊開拓の礎の碑＝新ひだか町静内目名



益習館跡の碑＝新ひだか町東静内

歴史から見えるもの⁽⁵⁹⁾

われ、録制改革で、稻田家の家臣は徳島藩陪臣とされ、士族より格下の郷付銃卒となり、給与が大幅に減らされます。

稻田家の家臣らは憤然となりました。本藩の徳島藩が公武合体の幕府側に立つた時、稻田家は尊皇に加担して支えただけに、分藩独立を主張したのです。

それに激怒した徳島藩の藩士らは明治三年（一八七〇）五月十三日朝、淡路島に乗り込み、州本城代の稻田邦植の別邸や学問所、屋敷町などを焼き払い、死者十五人の犠牲者を出します。「稻田騒動」と呼ばれます。

結局、稻田の家臣らは士族と認められました。

中で、例外ともいえるのが新政府方につながる、騒動に巻き込まれ、苦渋の末に新天地を北海道に求めた淡路島州本の稻田家の人たちです。小説や映画のモデルになつた同家家臣団の苦渋の歩みを辿つてみましょう。

稻田家は代々、徳島藩蜂須賀家の家老職で、海峡を隔てた淡路島洲本城城代として一万四千五百石を領し、世間からは洲本藩とか稻田藩と呼ばれていました。

ところが明治維新により版籍奉還が行



平運丸遭難者慰靈碑＝新ひだか町静内目名

す。しかも八月二十三日に州本を出航した第四陣の平運丸が暴風雨のため紀州沖で遭難し、八十三人の死者を出したのです。この船に乗っていたのが小説『お登勢』のヒロイン・お登勢です。

相次ぐ悲惨な事故に邦植は愕然となりますが、家老らと計り、家臣や家族たちを励ましつつ、開墾を続けます。一方、東静内にあつた頓生寺を借りて私塾「益習館」を開き、子供たちの教育に励みました。

翌年は秋田、青森などから建築資材を購入し、不足分は静内川上流から切り出した生木を用いて、アザミ沢、浦和、静内、目名、田原と順番に家屋を建てていきました。

しかし開墾は思うように進まず、離脱、帰国する人も出ました。心を傷めた邦植は、故郷から家族を呼ぶなど率先して範を示しました。

お陰で入植して四年後の明治八年（一八七五）には一九〇ヘクタールまで増え、二戸平均1・2ヘクタールに達し、生きる目処がつきました。こうして命がけの開拓は実を結び、新しい町が出来ていつたのです。

邦植はそれを見届けると明治十八年（一八九五）、郷里に引き揚げます。亡くなつたのは昭和六年（一九三二）、七十七歳でした。この苦闘を映画化したのが「北の零年」です。

◆プロフィール◆

昭和九年（一九三四）、空知郡上砂川町生まれ。

北海道新聞に入社し、道内各地を回る。在職中からノンフィクション作品を発表。『定山坊行方不明の謎』で北海道ノンフィクション大賞を受賞。退職後は札幌大学文化化学部講師。著書は『日本史の現場検証』『人間登場／北の歴史を彩る』『大君の刀』など。



開拓記念碑＝新ひだか町静内目名

社頭風景

四月～五月

神武天皇祭遙拝

我が国の初代天皇である神武天皇の崩御の日である四月三日、宮中の皇靈殿並びに神武天皇陵に治定される奈良県橿原市の畠傍山東北陵では、毎年その遺業を偲び神武天皇祭が斎行されています。全国の神社においてもこれを遙拝、あるいは祭典が斎行されています。

当宮におきましても当日午前九時より、宮司以下祭員が神門下祓所にて遙拝を行いました。

当宮におきましても当日午前九時より、宮司以下祭員が神門下祓所にて遙拝を行いました。



遙拝詞奏上



琉球舞踊奉納

鮮やかな衣装の踊り手たち

本殿にて、全国各地の神社などに琉球舞踊を奉納している琉球芸能舞踊団の伊禮末子団長他約三十名により、疫病鎮静を祈念して琉球舞踊が奉納されました。

奉納されたのは祝宴や音楽会などの幕開けに舞う「かぎやで風」、紅型衣装に花笠をかぶり四つ竹を打ち鳴らす「四つ竹」など七演目で、琉球の伝統的な樂器で演奏さ

れる中、踊り手たちは沖縄らしい鮮やかな衣装を着け舞を披露していました。

新型コロナウイルス感染拡大の影響で、二度の延期を経て今回ご奉納いたしましたが、伊禮末子団長は「北海道神宮の御神前で念願の奉納ができ、大変光栄です」と話していました。

島判官慰靈祭

島義勇は開拓判官として、明治天皇の詔により北海道の守護神として祀られることとなつた当宮の御祭神である開拓三神の御靈代を、この札幌の地まで奉じ、鎮座地を選定し当宮の礎を築きました。また、札幌の都市計画の基本計画を着想するなど、北海道・札幌の開拓に尽力したことから「北海道開拓の父」と称えられています。

当宮ではその遺徳を偲び、命日にあたる四月十三日に島判官慰靈祭を斎行しています。

また、その偉業を顕彰するべく、毎年開拓判官島義勇顕彰祭を斎行し顕彰の集いを開催致しておりましたが、新型コロナウイルス感染拡大防止のため、一昨年、昨年に続き残念ながら本年も中止となりました。

島判官慰靈祭は四月十三日（水）に境内島義勇銅像前にて斎行の予定でしたが、雨天の為参集殿にて、責任役員並び



祝詞奏上

令和四年 島判官慰靈祭奉納者一覧	
●佐賀市市長坂井英隆	●サッポロビール(株) 北海道本社 代表 森本光俊
●吟醸肥前杜氏	●開拓使麦酒
●佐賀市議会議員 福井章司	●佐賀県神社庁序長徳久俊彦
●吟醸肥前杜氏	●合司会社豆屋とから岡女堂本家 代表社員工場長鈴木真智雄
●佐賀市議会議員 黒田利人	●佐賀農業協同組合中央会 代表理事会長金原壽秀
●吟醸肥前杜氏	●太良嶽神社宮司石井和明
●佐賀県農業協同組合 代表理事組合長大島信之	●佐賀県神社庁豆屋とから岡女堂本家 代表社員工場長鈴木真智雄
●佐賀米 清美オレジ	●小城羊羹
●佐賀米 蟻野茶	●川村宣子 金封
●(有)小笠原商店 代表取締役藤田栄一	●松野哲也 金封
●もら米蜜 塩米蜜	●星野尚夫 金封
●荒 邦弘 金封	

昭和祭



悠久の舞

昭和天皇の御生誕の日である四月十九日（金・祝）午前十時、昭和天皇の御聖徳を景仰する昭和祭を斎行いたしました。

当日は新型コロナウイルス感染拡大防止の為、参列を制限したうえで行い、祭典の中では神樂「悠久の舞」を奉奏いたしました。

昭和天皇には摂政の宮であらせられた大正十一年七月十二日、御即位後の昭和十一年十月七日、第十二回全国植樹祭が北海道で開催された昭和三十六年五月二十五日、開道百年の記念式典が開催された昭和四十三年九月一日の四度にわたり当宮を御参拝になられました。

に職員参列のもと斎行いたしました。この慰靈祭に際し開拓判官島義勇顕彰会員よりお供えが奉納されました。



お祓いを受ける子供たち

開拓神社杯少年野球大会開会式

四月二十四日（日）午後五時三十分に、

第三十五回北海道神宮末社開拓神社杯少年野球大会の祈願祭並びに開会式が北海道神宮拝殿にて行われました。

開会式では、星野尚夫大会長の挨拶の後、昨年優勝・準優勝の各チームより旗とカップが返還されました。その後、佐藤秀雄実行委員長より大会運営についての説明があり、東区の東グレートキンギスのキヤブテン大川原莉王君から選手宣誓がありました。コロナ禍により3年ぶりの開催となる本大会は、総勢十八チームにより四ブロックリーグ戦を行い、それに勝つた四チームで決勝トーナメントが行われることとなります。

昭和天皇には摂政の宮であらせられた大正十一年七月十二日、御即位後の昭和十一年十月七日、第十二回全国植樹祭が

北海道で開催された昭和三十六年五月二十五日、開道百年の記念式典が開催された昭和四十三年九月一日の四度にわたり当宮を御参拝になられました。

